

# DIARIO DE CORDOBA.

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NOM. 11.850

Suscripción en Córdoba... { Por un mes.... 2 Pesetas.  
Por trimestre. 5,50 "  
Fuera de Córdoba..... { Por un mes.... 2,50 "  
Por trimestre. 7 "

MÁNTES 3 DE NOVIEMBRE DE 1891

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLII

## ECOS DE MADRID

29 Octubre 1891.

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

No puedo prescindir de dedicar algunas líneas al elocuente orador sagrado, al virtuoso sacerdote, al hombre de carácter que ha fallecido recientemente en Alba de Tormes, cuando su robustez y energía hacían esperar que viviría aún muchos años y alcanzaría entre los príncipes de la Iglesia el puesto que le correspondía de derecho.

La muerte de don Vicente Manterola, ha sido una gran desgracia, no solo para sus numerosos y apasionados amigos, sino para la oratoria sagrada, y lo que es mas doloroso aún, para los que no sin razón esperan de ella la luz que ha de guiar á la actual sociedad á la resolución de los problemas y amenszas que nos preocupan. Estaba su talento en el periodo del mayor apogeo.

La experiencia de la vida y la ciencia, se unían en su espíritu para hallar la verdad, y su brillante imaginación y su elocuente palabra al servicio de esta verdad que brotaba de sus labios, hacía prodigios en su siempre numerosísimo auditorio.

Manterola era guipuzcoano y su edad no pasaba seguramente de los cincuenta y cinco ó cincuenta y seis años.

Poco despues de la revolución de Septiembre, comenzó en Vitoria sus predicaciones, y desde el primer momento fué reconocido como una de las glorias de la cátedra del Espíritu Santo.

Hubo para él un periodo de acción, y al terminar la guerra, volvió de nuevo á ejercer la misión evangélica del sacerdote en el confesonario y en el púlpito.

Anunciase que van á ser reunidos y publicados sus sermones.

Difícil será la tarea, y no todas sus oraciones podrán pasar á la posteridad, porque si meditaba mucho antes de dirigir la palabra á los fieles, ni siquiera tomaba notas, y si escribía despues del pronunciado sus sermones era en él cosa excepcional.

De todos modos faltará á sus escritos aquella voz tan persuasiva, tan dulce, que penetraba en el alma y se apoderaba de ella; faltará aquella influencia que ejercía en rugerosa figura, la bondadosa severidad de su expresión, en una palabra, el encanto que ejercía por su talento y por la historia entera de su vida, llena de sacrificios en aras del bien y de energías para combatir el mal.

La Providencia ha querido que llegara su última hora en una ciudad que debe su celebridad á la ilustre Doctora de la Iglesia Santa Teresa de Jesús.

En lo sucesivo los que vayan á Alba de Tormes, asociarán el nombre del inolvidable orador al de la célebre escritora.

En Madrid ha alterado la monotonía de las riñas, robos, timos y demás excesos, el paseo triunfal que dieron por las calles de la corte, dos novillos que se escaparon al ser conducidos al matadero. Se conoce que deseaban vivir, ó por lo menos hacer una calaverada antes de pasar á mejor vida. También se ha dado el caso de que un alumno que obtuvo en el examen la nota de suspenso haya protestado contra semejante calificación, apaleando á los jueces del tribunal. Uno de estos, á pesar de ser hombre de edad, pudo rechazar la agresión, pero no sucedió lo mismo á otro de los profesores, quien recibió una copiosa paliza.

Hoy la preocupación de todo el mundo es la corrida de toros organizada por la prensa, cuyos productos se destinan á aumentar los recursos recogidos para neutralizar los efectos de las catástrofes últimamente sufridas en algunas comarcas de España. Todo hace creer á la hora en que escribo, que la plaza de toros estará llena de bote en bote y que los aficionados presenciarn una de las mejores corridas, tanto por los diestros encargados de dirigir la lidia como por las reses que son, segun cuentan, de las mejores que se han lidiado en plaza alguna. Si á esto se añade que cuantos toman parte en la función lo hacen gratuitamente, es de esperar que el resultado será satisfactorio bajo el punto de vista pecuniario, y un título de gloria para los periodistas madrileños organizadores de la fiesta.

Por fin abrirá mañana sus puertas el teatro español. Trabajo le ha costado.—Después de rendir culto al arte, ejecutando una de las mejores obras del teatro antiguo aparecerá, como es costumbre, en la escena el indispensable "Don Juan Tenorio," coincidiendo con los buñuelos, el aguardiente y la visita á los cementerios.

Esta noche inaugurará la temporada el regio coliseo, y con los dos nuevos teatros, serán diez los que funcionen en la actualidad, á los que se unirá en breve el teatro de la Zarzuela con una nueva compañía.

Difícil es que todas las empresas lleguen sanas y salvas á las fiestas de Navidad, que son el gran recurso de los que explotan los espectáculos escénicos.

Hasta ahora, los que parecen tener asegurada su vida, además del teatro Real que saldrá sus cuentas con grandes beneficios, son la Comedia, la Princesa, Lara, Apolo y el Circo de Parhís.

La ilustre literata Emilia Pardo de Bazan ha inaugurado sus recepciones con una brillantísima en la que los más distinguidos poetas dieron á conocer alguna de sus inspiradas composiciones.

También las librerías se animan. En la de F.é, incitan desde el escaparate á los aficionados, el "Salpicón," de Cavia y "La vida cursi," de Luis Taboada. Anúncianse así mismo, para muy pronto, novelas de Perez Galdós, de Picón y de Pereda. De

modo que, como ven los lectores, sigue habiendo distracciones para todos los gustos y, si continúan mejorando los fondos públicos, como parece, para todos los gastos. Julio Nombela.

## Seccion oficial.

DEPOSITARIA DEL EXCMO. AYUNTAMIENTO DE CORDOBA Edicto

Por el señor Alcalde de esta capital se ha dictado con fecha de hoy la siguiente Providencia.—"No habiendo satisfecho sus cuotas correspondientes al primer trimestre del corriente año económico los contribuyentes de esta capital, por lo que respecta al recargo municipal autorizado sobre las Contribuciones Territorial é Industrial, segun expresa la precedente relación, en los dos plazos de cobranza voluntaria señalados en los anuncios y edictos que se publicaron en el Boletín Oficial y periódicos de esta localidad, con arreglo á lo preceptuado en el artículo 50 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888, quedan incurso en el recargo del 5 por 100 sobre sus respectivas cuotas que marca el artículo 11 de la Instrucción de procedimientos de igual fecha; en la inteligencia de que si en el término de cinco dias no satisfacen los morosos el principal y recargos referidos, se pasará al apremio de 2.º grado determinado en la citada Instrucción. Así lo mando, sello y firma en Córdoba á 27 de Octubre de 1891.—El Alcalde, J. Tejón."

Y en cumplimiento de lo que determina el artículo 14 y en virtud de la Providencia que antecede, es de esperar que los que no hayan satisfecho sus cuotas se apresuren á verificarlo en los expresados dias en la oficina situada en la calle de Carlos Rubio, número 10, si no quieren incurrir en los apremios sucesivos. Córdoba veintiocho de Octubre de mil ochocientos noventa y uno.—V.º B.º, J. Tejón.—El Depositario Recaudador, Antonio Barbudo y Gómez.

## Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Granada 31 (7 tarde).—El correo de la Alpujarra, recibido hoy, trae nuevos detalles del siniestro allí ocurrido á consecuencia del temporal.

En Berchules ha quedado completamente destruida la acequia de Calantás en una extensión de seis kilómetros.

Esta acequia, que bajaba desde una altura muy próxima al Mulahacen, es costosa y difícil de construir.

Los pagos de Cabañella, Hoyas, Bone-

gos, Llanos de la Rosa, Castillo y Bata-da, Angosturas de Mercuria, y otros que eran los mas fértiles y extensos de la vega de Berchules, han quedado sin tierra vegetal, siendo por consiguiente imposible el cultivo hasta que se consiga criar otra vez el terreno laborable.

La comunicación con la Sierra sigue completamente interrumpida por no haber quedado señales del camino.

—Mañana miércoles comenzará en Jaen la vista de la causa instruida á varios empleados de la delegación de Hacienda de aquella ciudad, acusados del delito de falsificación, á consecuencia de la visita de inspección que giró á dicha oficina en el mes de Marzo del año pasado el inspector general de Hacienda, señor López Salces.

El fiscal pide para los procesados, como autores de diez y seis delitos de falsificación en documentos públicos, diez y nueve años de cadena temporal y 3.000 pesetas de multa.

—Ha llegado á Madrid el director de La Libertad, de San Sebastian, D. Eduardo de la Peña, con representación de la prensa de la capital de Guipúzcoa para entablar la demanda con arreglo á derecho, pidiendo daños y perjuicios á la Compañía de ferrocarriles del Norte por la muerte del señor Leal, ocurrida en el choque de trenes de Quintanilleja.

—Las negociaciones pendientes entre el Banco de España y la casa Rotschild, pueden darse por terminadas de un modo satisfactorio para dicho establecimiento de crédito, así en lo relativo á la prórroga por largo plazo del préstamo que vencerá á fin de Diciembre, como á la ampliación del mismo en términos que el Banco pueda disponer de unos cien millones de pesetas en oro en el extranjero.

Las condiciones del empréstito parece que no son vejatorias para el Banco, pues la casa Rotschild no ha exigido como garantía el amortizable, sino solamente pagarés contra el tesoro, descontados por el Banco mismo.

Mañana se reunirá el Consejo del Banco, y es posible que se sepan mas detalles.

Hasta ahora se sabe que, probablemente, el miércoles se firmará el contrato.

—Se han exagerado mucho en un principio las noticias del conflicto pendiente entre Chile y Norte-América.

Las impresiones un tanto vivas de la prensa neoyorkina fueron el fundamento de la alarma esparcida en Europa.

El conflicto está zanjado ó en camino de zanjarse.

—La incertidumbre reinante en la política acerca de la crisis, y más que nada en el campo reformista, ha suscitado desconfianzas entre estos elementos, hasta el punto de que se ha dicho que el señor Bosch había celebrado con el señor Cán-

vas una entrevista para saber á qué atenerse; entrevista que ha pasado inadvertida para los periódicos, pero que personas que presumen de bien informadas aseguran ha tenido lugar.

Como consecuencia de esta entrevista, se dice que el señor Bosch no está muy satisfecho de las impacencias de sus correligionarios, reflejadas en El Clamor, y muy distantes de responder á las impresiones del señor Romero Robledo y á la conducta que le conviene seguir en estos momentos.

En centros oficiales se ha dicho anteaer tarde que en adelante se celebrarán Consejos de ministros en la presidencia, aparte de los acostumbrados los jueves en palacio.

—Ayer se dijo, y los que tienen motivo para estar bien informados no lo niegan, que el Sr. Ruiz Zorrilla no descansa en sus trabajos revolucionarios.

—En uno de los próximos Consejos de ministros presentará el Sr. Silvela al examen de sus compañeros los proyectos de leyes municipal y provincial.

Si la reforma de la ley municipal se lleva á cabo, 7.000 Ayuntamientos que existen en España menores de 500 vecinos habrán de desaparecer, por incorporación ó fusión en otros municipios, á semejanza de lo que hoy pasa con la organización de los concejos de Asturias y Galicia.

A los municipios de las ciudades de importancia se les dará una organización especial, llevando á los Ayuntamientos la representación directa de las corporaciones, y á las comisiones municipales la representación de todos los intereses de la municipalidad.

Nuestros informes son que la reforma de la ley municipal es más trascendental aún que la que se proyecta para la ley provincial.

De realizarse tales proyectos—dicen los ministeriales,—las economías que se obtendrían serian de verdadera consideración. Segun cálculos aproximados, con la reforma de la Administración local y provincial se podrían obtener en total veinticinco millones de economías.

—Circuló anoche un rumor que de haber resultado cierto, tendria extraordinaria gravedad.

Dijose que el antiguo cabecilla Maceo reclutaba gente en Cayo-Hueso para levantar una partida en Cuba, y que en previsión de estos acontecimientos habian salido fuerzas de la Habana para el departamento oriental de la isla de Cuba.

En los centros oficiales se negaba en absoluto y por completo la noticia, y hasta se negó circulación á algunos telegramas en que dicho rumor se trasmitia á provincias.

Decíase—repetimos—en los centros oficiales que esa noticia es un rumor viejísimo que, no sólo circuló por correo y en la prensa, sino que en la prensa y por correo

— 204 —

rado, y no de un caballero; y Virgilio, resistiendo siempre los impulsos de su pasión, se detenía ante estas consideraciones, que no se apartaban de su mente, mientras subía despacio la áspera calzada que á la sombra de los olmos conducía á su casa solariega.

Entre tanto Clavellina se acercó al caballo, que estaba jadeante y cubierto de sudor, medio tendido en la yerba. Le desató la cincha, con lo cual cayó inmediatamente la silla, librando al noble animal de una sujeción molesta. Le tiró de la brida, y con pocos esfuerzos logró hacerle levantar, sin hacer casi uso de la varita de fresno de que se habia provisto con este objeto.

Este fué un triunfo para la jóven que miraba con profunda lástima al nervioso alazan, le acarició dulcemente y con el mayor cuidado se le llevó á su casa, le metió en el establo y le puso una manta para que no se enfriase sudando como estaba, á pesar de la nieve que caía en pequeños copos. Le echó paja fresca á los pies para que se

— 205 —

acostase y le dejó atado á una anilla de hierro, teniendo la previsión de no darle agua, ni de comer hasta que hubiere descansado un rato.

El noble animal, apenas se vió libre, volvió á caer en tierra sin aliento.

A todo esto era ya completamente de noche y la nieve seguía cayendo con abundancia. Clavellina de pié sobre el dintel de su puerta, miraba cubrirse poco á poco los cerros de un blanco manto y se estremecía pensando en Virgilio, que iba á pié, y se mojaría bastante antes de llegar á su casa.

Cuando las primeras sombras del crepúsculo oscurecieron el valle aun se destacaba la esbelta figura de la interesante niña, que tendía sus miradas, tan pronto hacía la calle de olmos, como hacía el camino de Madrid, por donde debia llegar el criado de Virgilio.

Pero la noche cerró por completo y el muchacho no pareció. Arreciaba el viento frío, y la jóven se vió obligada á

— 206 —

Los sollozos acongojaron á la pobre niña, que fué á buscar nuevas fuerzas en la hermosa fuente del supremo amor del Crucificado.

Corrió á su cuarto y arrodillándose ante el altar, permaneció más de una hora elevando sus preces al Altísimo, y desahogando su corazón con el amargo llanto de la resignación cristiana, que á pesar de su amargura, dulcifica las penas más acerbas.

Un rayo de sol, que penetró por la entreabierta ventana, fué á sacarla de su místico arrobamiento. Oyó los ladridos de Leal en la puerta de la corraliza, y acordándose del caballo, corrió á echarle de comer y á darle agua.

En esta operación la sorprendió Pablo, el vaquero del castillo, que despues de haber dejado su ganado pastando en el valle, entraba en la corraliza por las aberturas de las tapias caídas, que dejaban paso franco hasta el establo.

— 201 —

ha tendido en la yerba y no va á poder moverle de ahí. La cuesta, no la sube, de seguro;—dijo Clavellina.

—Me iré á pié; afortunadamente hace frio y el ejercicio me conviene; adios, tengo muchas quejas que darte, y ya vendré cuando mi hermano esté bueno, aprovechando alguna coyuntura favorable, que permita mi ausencia del castillo.

—¿Será posible que todavía piense V. en aquellas tonterías?—exclamó Clavellina ruborizándose y retirando la mano de que Virgilio pretendió apoderarse.

—Tonterías, ¿eh? No las juzgo yo así; hay sentimientos que interesan demasiado para que se tomen á juego. Hasta mañana pues. Si vieras por casualidad pasar al criado que viene detras de mí, te agradeceré le digas que se suba en mi pobre caballo, que te dejo aquí medio muerto, si subir pudiera el animal, y sino que le deje por ahí, en cualquier parte, al abrigo de la intemperie.



se ha desmentido, rumor que afortunadamente no se confirmó, y á esto aluden ahora tardíamente los que han dado la noticia.

—Del corresponsal telegráfico del *Imparcial* es el siguiente telegrama:

“Londres 31 (3:19 tarde).—Los corresponsales en Yokohama (Japón) dan cuenta del violentísimo y devastador terremoto que ha ocurrido en la volcánica comarca que rodea al elevado Fusijamá y se extiende al Sudoeste de la bahía de Tokio.

La sacudida fué brusca; no la precedió oscilación alguna; las gentes que no perecieron instantáneamente, quedaron sobrecogidas de terror, y muchas, aturcidas y convulsas, no tuvieron fuerzas para huir.

Millares de personas se lanzaron corriendo en todas direcciones, sin saber adonde encaminar sus pasos, gritando desfavoridas y abandonando hijos, padres, esposos y amigos.

El pánico fué universal; muchas poblaciones han quedado completamente abandonadas por los habitantes, que no se cuidaban de prestar auxilio á los centenares de heridos, ni atendían los lamentos y clamores de los moribundos.

Millares de personas han muerto de miedo y de hambre, vagando por los campos y sin valor para acercarse á las poblaciones.

Los esfuerzos hechos por algunos hombres para prestar auxilio á las víctimas, han sido deficientes en sumo grado.

Los funcionarios públicos no han adoptado medidas para remediar el desastre, acaso aterrados por la inmensidad de este.

La comarca en que se han sentido los efectos del terremoto es, en efecto, vastísima.

Las ciudades de Okaku, Kanon y Kasamubu han quedado arrasadas.

Son muy pocos los habitantes que los granos ponerse en salvo.

En Gifu se han hundido cinco mil casas y han perecido más de cinco mil personas.

El número de edificios convertidos en ruinas se eleva á diez y ocho mil en Oragoiya, y á dos mil el de personas muertas.

Han quedado destruidas cincuenta millas de ferro-carril.

Algunos residentes europeos han perdido la existencia cayendo en las enormes grietas que se abrieron en el terreno.

Las partidas de *turistas* que dirigía Cook, han quedado en salvo.

—Han vuelto en Madrid las lluvias. Anteayer llovió con insistencia, y ayer á la hora de la madrugada en que escribíamos seguía lalluvia.

—El Ayuntamiento de San Juan de Espí (Barcelona) ha acudido á pedir socorro á las autoridades de la capital en vista de que el Llobregat amenaza á la población.

Hasta ahora se han contenido las aguas gracias á las paredes levantadas; pero se teme que éstas sean ineficaces si continúa la crecida.

Se han experimentado grandes pérdidas. El llano de Llobregat está convertido en un lago.

—Llueve copiosamente en Salamanca, con lo cual labradores y ganaderos ven asegurados la siembra y pastos.

—Dice un periódico de San Sebastián que durante la noche de anteayer pasaron grandes bandadas de grullas por aquellas inmediaciones, lo que hace creer la proximidad de intensos frios.

—Desde la una de la madrugada de anteayer está cayendo sobre Valencia un

temporal de aguas que no ha cesado un momento.

Se cree que serán inundadas algunas casas de las situadas en los puntos bajos de la ciudad si no cede la lluvia.

—Última hora de la tarde de anteayer visitó al ministro de Gracia y Justicia el comité directivo de la Cámara de Comercio, para explicarle que introduzca algunas modificaciones en lo tocante á quiebras y suspensiones de pagos en el Código de Comercio.

El Sr. Villaverde ofreció atender las indicaciones del comité y que la reforma del Código de comercio sería uno de los primeros proyectos que se presentarán á las Cortes.

—Se han recrudecido notablemente en Madrid los padecimientos de las vías respiratorias. Exacerbados asimismo el reumatismo y paludismo. Debajo el tifus y fiebres tifoideas. Continúan las congestiones pasivas de los centros nerviosos. Existen muchos casos de sarampion y algunos de coqueluche y escarlatina. Muy pocos casos de difteria.

—Ha ingresado en el Noviciado de la Compañía de Jesús, establecido en el convento de San Jerónimo de Marcia, el joven D. Miguel de Alarcón, hijo segundo del ilustre novelista y poeta D. Pedro Antonio Alarcón, fallecido hace pocos meses.

—Supone *El Diario de Madrid* que las censuras contra el ministro de Marina deben estar inspiradas por alguien que aspire á sucederle en aquel cargo.

—Al Sr. Cánovas del Castillo ha disgustado bastante que periódicos como *El Imparcial* y *El Resumen* quisieran presentar con mala fé, como asunto de negocio industrial, el conceder terrenos para edificación de un hotel en esta corte.

—Se ha descubierto un horroroso crimen cometido en una casa de campo del término de Játiva, en la que vivían juatos Teresa Oslataylo y un hijo suyo de diecinueve años de edad llamado Pascual Gandía.

Esta familia era visitada con frecuencia por un sujeto, fugado del penal de San Agustín, apodado el Hojalatero.

Parece que éste mandó al joven Gandía que fuese á la carretera con objeto de recoger una cantidad de dinero que el Hojalatero había pedido por medio de un anónimo.

Como Pascual se negase á ello, el Hojalatero le asestó una puñalada, de la cual murió el joven. Después de esto, el criminal enterró en el corral de la casa el cadáver de su víctima, no sin haberle cortado antes las piernas.

El criminal ha desaparecido; pero la Guardia civil no desconfía de darle alcance.

En vista de la turbación que se advirtió en la madre del joven al tiempo de declarar, ha sido encarcelada, pues se sospecha que tenga complicidad en el crimen.

## Gaceticillas.

—**Juicios orales.**—Mañana tendrá lugar en esta Audiencia la vista de dos causas: una instruida en el juzgado de la Rambla, por lesiones, contra Juan de Dios Gimenez Campos y otro, que serán defendidos por los señores García Ramirez y Villalba y representados por el procurador señor Gonzalez Aguilar, y la otra seguida en el juzgado de Hinojosa, por hur-

to, á Victor Manuel Redondo de la Torre, á quien defenderá el señor Carbonel y representará el señor Costi.

—**Requerimiento.**—Ayer se hizo á la Alcaldía, ante Notario, por una comisión de los concejales suspensos de este Ayuntamiento, á fin de que aquella les diera posesión de sus cargos por haber sido sobreseida la causa que se les formó. El señor Alcalde manifestó que, cumpliendo con la ley, citaría á sesión extraordinaria para este fin en la semana actual.

—**El vigia.**—Perjudicó á la aceituna —la ya pasada sequeña, y en muy buenas condiciones—se ha hecho en cambio la vendimia.

—**Teatro Principal.**—En la noche del sábado último hizo su debut en el coliseo de la calle de Ambrosio de Morales la compañía cómica dramática que dirige el reputado primer actor don Victorino Tamayo y Baus. El melodrama en tres actos titulado *El sueño de un malvado* y la preciosa comedia *Mil duros... y mi mujer*, fueron las obras elegidas para la primera presentación de esta compañía, en la que figuran partes que, como el señor Barrilaro (don Carlos), gozan ya de justo y merecido nombre artístico. En la ejecución de la primera de dichas obras distinguieronse el protagonista señor Tamayo y el señor Barrilaro que, en mas de una ocasión, consiguieron arrebatarse al público al interpretar magistralmente ciertas interesantes escenas que figuran en el notable libreto de don José M. García. La comedia tuvo tambien una ejecución que satisfizo al público al saborear los ingeniosos chistes que abundan en la obra. La concurrencia dispensó una favorable acogida á los artistas que en ambas obras tomaron parte, haciéndoles salir al palco escénico en medio de ruidosos aplausos. La segunda función que ha ofrecido, anteanoche, puede considerarse mejor aún que la primera, y así lo comprendió el numeroso y escogido público que llenaba todas las localidades del Teatro Principal. El hermoso drama de don José Echegaray *O locura ó sanidad*, interpretado con habilidad y discreción por las señoras Cabello, Jimenez, Leal y Montesinos, y los señores Tamayo, Barrilaro, Sanchez (H.) Capriles, Ramirez, Sanchez (P.) y Perez, tuvo una ejecución muy aceptable y digna de la fama de los artistas á quienes correspondieron los papeles mas importantes. El señor Tamayo tuvo momentos de verdadera inspiración artística y correspondió al antiguo nombre que en la escena ha sabido conquistarse. Los actores fueron llamados con nutridos aplausos al terminar la representación de la obra, justa y espontánea manifestación con que la concurrencia premió el esmerado trabajo ofrecido por aquellos apreciables artistas. En el intermedio del drama á la comedia *El vecino de ahí al lado*, puesta en escena por el distinguido primer actor cómico don Carlos Barrilaro, en unión de la señora Gimenez y los señores Sanchez (H.) y Capriles, la orquesta, dirigida por el señor Lucana (don Eduardo) tocó la última jota producción de este inteligente maestro, con la perfección y brillante colorido que aquellos profesores imprimen á las obras que ejecutan. El público dispuso grandes aplausos y pidió la repetición de la jota, y terminada esta, tocó la orquesta el pasacalle de *Los Trasmochadores* que mereció la misma acogida.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital los dias

31 de Octubre y 1.º de Noviembre.—Central 306 pesetas 53 céntimos.—Pueblo 647'05.—Pretorio 2153'35.—San Sebastián 546'26.—Victoria 627'96.—Mata-dero 2944'39.—De las 7.225 pesetas y 45 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 3.190'66.—A la provincia y municipio 3.190'66.—A dicionadas 844'05.

—**En San Pablo.**—La noche del sábado último dieron término en la iglesia que fué de religiosos dominicos los solemnes cultos que durante el mes de Octubre se han dedicado en aquel hermoso templo á Nuestra Señora del Rosario, por su Archicofradía allí canónicamente establecida. Al último acto de estos solemnes cultos, asistió nuestro dignísimo Prelado que, después de presidir la procesión claustral del Santo Rosario, dirigió su autorizada palabra á la numerosa concurrencia de fieles que invadía las tres naves del sagrado recinto. Con esa especial oratoria que tanto le distingue y enaltece, y con lenguaje fácil y galano, explicó el excelentísimo señor Obispo el Padre nuestro y el Ave María, haciendo resaltar los grandes bienes espirituales que el cristiano recibe de la Divina Providencia, cuando con fé y devoción tiene costumbre de rezar el Santo Rosario. Estos cultos concluyeron bendiciendo á los fieles con S. D. M. el respetable Prelado diocesano.

—**Conformes.**—La prensa de Málaga pide se forme expediente justificativo del servicio prestado el 13 de Agosto último por la pareja de la Guardia civil del tren correo de Córdoba á Málaga, salvando con grave peligro de sus vidas á una pobre criatura que cayó de uno de los vagones sobre la vía, marchando aquel con gran velocidad. La justicia exige que se castiguen las faltas y se premien las buenas obras.

—**Proyecto.**—Uno de los que hemos apoyado siempre por creerlo de los mas útiles para Córdoba, y que ya vemos en vías de realización, es el de la elevación de las abundantes aguas del pozo de la Agricultura, que se pierden lastimosamente, sin que puedan aplicarse al riego en el que se consumen otras potables, que son una verdadera necesidad para Córdoba. Segun el proyecto antiguo, que ha sido objeto de discusión, y aún de acuerdos contradictorios de Ayuntamiento anteriores, podrían canalizarse esas aguas hasta la plaza Mayor, cuyas ventajas no es preciso demostrar ciertamente.

—**Nombramiento acertado.**—En sustitución de nuestro antiguo y distinguido amigo el señor don Rafael Lopez Dieguez, ilustrado catedrático de Psicología, Lógica y Ética del Instituto provincial de segunda enseñanza de esta capital, ha sido nombrado el presbítero señor don Benito Rubio Larraguetta, que en época reciente ilustró con su colaboración las columnas del DIARIO.

—**Caja provincial.**—El sábado solo ingresaron en ella 500 pesetas del Ayuntamiento de Almodovar, por cuenta del ejercicio económico corriente, y se pagaron 312 y 50 céntimos por material. Quedó para ayer la existencia de 3673'30.

—**Buena obra.**—Algunos señores farmacéuticos de esta capital, dando pruebas de caridad y compañerismo, han reunido una colecta de fondos para remitirlos á sus desgraciados compañeros los farmacéuticos de Consuegra, arruinados por las inundaciones.

—**Defunción.**—Ayer á las tres y media de la tarde falleció en esta capital

la Excm. señora doña María del Carmen García y García, Marquesa de Benamejí, víctima de la brevey traidora dolencia que la ha llevado al sepulcro y que ha sufrido con edificante resignación cristiana hasta los últimos momentos en que entregó su alma á Dios rodeada de su esposo é hijo. Enviamos la expresión de nuestro sentimiento á la distinguida familia de la finada, deseándoles obtengan el consuelo que necesitan para sufrir esta sensible desgracia, que sinceramente deploramos. Los funerales tendrán lugar esta tarde á las tres y media en la iglesia parroquial de Santiago.

—**Subasta.**—El diez y siete se subasta en el juzgado de Aguilar una suerte de tierra de media aranzada, por el primer cuartel rural de Puente Ganil, por el tipo de cuatrocientas veintiseis pesetas.

—**Efemérides.**—Hoy.—1274.—Organización en Barcelona del Consejo de Ciento.—1811.—Toma de Valencia por los franceses.—1822.—Se jura en Lisboa la constitución portuguesa.

—**Boda notable.**—Desde las diez de la mañana de anteayer se hallaban ocupadas por muchas personas, á pesar de lo lluvioso del día, las avenidas á la casa-palacio de nuestros distinguidos amigos los señores Condes de Torres-Cabrera. Todos deseaban ver á los parientes y amigos íntimos que iban á presenciar ó tomar parte en la ceremonia que habíamos anunciado, y que nos hacia recordar las descripciones que publicamos en uno de los primeros años de la vida del DIARIO, acerca de las grandes y populares fiestas que el ilustre padre del señor Conde organizó en Córdoba con motivo de las capitulaciones de su distinguida hija doña Eloisa Martel con el honrado y caballeroso señor don Joaquín Fernandez de Córdoba, Duque de Almodovar del Rio y Marqués de la Peñola de los Infantes, lo que prueba que en esta ilustre familia es leyendaria la costumbre de festejar los grandes acontecimientos de la misma y los de la patria, como ocurrió cuando nos visitó el malogrado rey don Alfonso XII, de la manera más cariñosa y espléndida. En la casa á que nos referimos nada se habia escaseado de cuanto exige el buen gusto, el confort y la etiqueta. Pasado el jardín de entrada y el claustrado patio donde lucian férras y bellas máquinas para la agricultura, muchos criados, con frac y corbata blanca, recibían á los invitados: entre ellos brillaban las señoras con elegantes tocados, en los que preponderaba la española mantilla de blonda blanca, y entre los caballeros personalidades muy conocidas de Córdoba y de Jerez, y algunos que ocupan ó han ocupado elevadas posiciones políticas. El excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo, antes de las once menos cuarto de la mañana entró en el hermoso salón llamado del Trono, en cuyo testero se habia colocado un valioso altar coronado por bellísima imagen de la Concepción Purísima de María. Cerca de las once se presentaron los novios en el salón, que se llenaba literalmente con la elegante concurrencia. El candor y la modestia se reflejaban en el rostro angelical de la novia, vestida con traje de seda blanco de larga cola y cubierta con el velo de la desposada, y con adornos del simbólico azahar. Poco después recibían los jóvenes esposos, doña Carmen Martel y Arteaga y don José Lopez Carrizosa, Marqués del Mérito, la bendición nupcial por mano de nuestro

— 202 —  
—En mi casa; ¿quiere V?—preguntó Clavellina.

—Con mucho gusto, querida,—exclamó el joven, y saludándola respetuosamente, se dirigió hacia la calle de árboles, no sin volver más de dos veces la cabeza para enviar á la joven un último y afectuoso signo de despedida.

La hermosa niña le miró tristemente hasta que le perdió de vista entre los corpulentos olmos que daban sombra al camino.

A pesar de la impetuosidad de la juventud y de la pasión inmensa que abrasaba al joven diputado, no podia menos de respetar á Clavellina; contentándose en los límites que la prudencia le marcaba.

La verdadera virtud, la que nace del alma y es innata en las criaturas, tiene el privilegio de inspirar respeto al vicio y de contener las pasiones más tumultuosas.

No importaban la soledad, el aislamiento y la clase ínfima á que estaba condenada la pobre niña, para que su

— 207 —  
Su pensamiento inquisito, recordándole sus sueños y sus delirios, volvió á presentarle la imagen del hombre que turbaba de tal manera su tranquilo reposo.

—¿Es posible que me ame aun?—se decía la cándida niña ensimismándose en una profunda abstracción.—¡Ah! yo ya me iba acostumbrando á olvidarle, y su ausencia se me hacía menos penosa á fuerza de pensar en la desigualdad de nuestras condiciones que hace imposible toda alianza. Además, juzgué una broma sus manifestaciones de cariño, ó el capricho momentáneo de un joven exaltado que no tiene ocupaciones y se propuso pasar el tiempo haciendo el amor á una pobre campesina, creyéndonos acaso insensibles porque sabemos resistir con valor á sus ruegos y á sus seducciones. ¡Ay! cómo se engañan, y cuánto mal me hace! Yo le amo sin poderlo remediar y sufro continuamente, porque ni aun en sueños puedo arrancar su imagen de mi alma.

— 206 —  
cerrar la puerta metiéndose en su casa.

Antes de acostarse, y comprendiendo que habria descansado el caballo de su platónico amante, fué á echarle de comer y á darle agua un poco después. A todas estas operaciones iba seguida de Leal, que simpatizaba con el caballo, se acostó á su lado en el establo, permaneciendo allí toda la noche, como si hubiera adivinado las simpatías de su ama por el noble animal.

Clavellina, cerradas perfectamente todas las puertas, se recogió en su cuarto, y no tardó mucho en entregar su delicado cuerpo al blando reposo que tanto necesita nuestra frágil materia. Mas el espíritu no está sujeto á las mismas necesidades, y la infeliz niña tardó mucho en conseguir el sueño, siendo este tan ligero, que más fué una especie de éxtasis que la permitió toda la noche contemplar la figura de Virgilio que no se apartaba un momento de su imaginación.

Al rayar el alba estaba de pie.

— 203 —  
dignidad y su decoro saliesen incómodos de todas las asechanzas y seducciones de la fortuna y del amor.

La virtud es un sentimiento de dignidad, inherente á la naturaleza humana, que no se aprende, ni se inspira, se siente y se practica por intuición, y se adivina en los que le abrigan; parece como que va escrito en los ojos, en la expresión del rostro, y hasta en el continente severo y altivo con que se distingue á las personas virtuosas.

Por eso la virtud dulce y sencilla es altamente simpática, inspirando por doquiera amor y respeto.

Así se comprenden las consideraciones respetuosas que Virgilio tenía con Clavellina. Como su natural no era afectado, ni en ella habia estudio ni artificio de ningún género, aparecía en todo su esplendor la belleza y la purísima inocencia de su alma, esencialmente candorosa y buena.

Marchitar un ángel de bondad semejante con el hálito ponzoñoso de la seducción, hubiera sido obra de un mal-



... dignísimo Prelado revestido con ricos ornamentos de seda y oro. Fueron padrinos los señores Conde de Torres Cabrera y Marquesa viuda de Cass-Pavón, á virtud de la delegación hecha por S. M. la Reina doña Isabel. A seguida dijo el señor Obispo la Misa y oraciones de la velación, que todos oyeron devotamente, trasladándose luego al extenso comedor, donde se sirvió un lunch espléndido, y en el salón inmediato se bailó un rigodón por muchas parejas, formando la primera la novia con el Alcalde de Córdoba señor Tejón y María. Después pasaron todos á los salones donde se hallaba el gran *trousseau* y los valiosos regalos que, en crecido número, había recibido hasta aquel día la bella y simpática desposada, apareciendo entre los donantes muchas personas distinguidas en la aristocracia española, en la política, en las letras y las artes. Asistió el juez municipal de la izquierda, señor Ruiz Bepiso, y el oficial del Registro, señor Sabido, que leyó el acta civil. Fueron testigos los señores don Antonio Quintana y Alcalá y don Guillermo Garbey. Seguidamente se inició el desfile en multitud de carruajes que ocupaban el pátio ó jardín de entrada, bajo hermosas palmeras, y hallándose también las calles inmediatas ocupadas por multitud de personas de todas las clases sociales. Damos nuestro parabién á los nuevos cónyuges, que ayer salieron de Córdoba para Málaga, de donde regresarán en breve para Jerez, deseándoles una interminable luna de miel y grandes felicidades en su nuevo estado. Mañana publicaremos la nota detallada de los regalos recibidos.

—**Efectos.**—Consecuencia del temporal de aguas, se han puesto los caminos vecinales de esta provincia en estado tan detestable que es poco menos que imposible transitar por ellos, y solo lo hacen los que tienen una imperiosa necesidad, pues los baches y hoyos son un peligro para los viajeros, inutilizándose los carruajes y estando bastante expuestos á lastimarse los ganados. Si los municipios de la provincia quisieran atender, como es debido, á su imperiosa recomposición, además de favorecer á sus administrados en general, facilitando la extracción de frutos, proporcionarían ocupación á muchos braceros faltos de ella.

—**Otra adhesión.**—También nuestro querido colega *El Adalid* se adhiere á cuanto hemos pedido, á fin de que se activen las obras de restauración de nuestra simpár Mezquita. Volvemos á excitar el celo para esta fin del señor Ministro de Fomento. Y cuidado que las ocasiones calva.

—**Actos religiosos.**—Con un curso numerosísimo, que literalmente invadía las naves de la iglesia del Juramento, terminó anteanoche la solemne novena que la piadosa hermandad de San Rafael Arcángel, dedica todos los años al glorioso Custodio de Córdoba. El templo se hallaba profusamente iluminado y la concurrencia que, como dejamos dicho, era numerosa y distinguida, asistió devotamente á las prácticas religiosas y escuchó con religiosidad el bello discurso que pronunció el R. P. Pueyo, misionero del Inmaculado Corazón de María, cuya ardiente fé y doctas oratorias son bien conocidas. Los cultos que este año ha dedicado al Arcángel Custodio su antigua y celosa hermandad, han correspondido al fervor reconocido de su junta directiva, que de modo solemne y brillante, lleva á efecto estos actos en los que se evidencia la fervorosa devoción que el pueblo de Córdoba tiene hacia su Custodio.

—**Jóven artista.**—Nuestro ilustrado amigo el jóven y ya notable artista señor don Rafael Romero Barros, se encuentra actualmente en la vecina capital de Málaga, donde ha ido á estudiar minuciosamente la cubierta de un buque, para pintar un cuadro que se propone presentar en la próxima exposición pictórica nacional.

—**Respetos.**—Para ofrecerlos á nuestro distinguido amigo señor marqués de la Vega de Armijo, ha estado algunos días en Córdoba una comisión del partido fusionista de Montilla, representada por su comité.

—**Premio grande.**—Ayer se pagó en la afortunada Administración de Loterías número 2 establecida en la calle de Morillos, á cargo de don Francisco Avilés, el que correspondió en el sorteo del 20 de Octubre, en la rifa del Centenario de Colón al número 12.107 favorecido con 3.000 pesetas. Damos la enhorabuena á los tenedores del billete y de la centena, y celebraremos que se repita con el gran premio de los doce millones por Navidad.

—**Higiene.**—Durante la última semana han seguido reinando estados epatiales generales y localizados en el aparato

respiratorio, pulmonías de evolución regular, reumatismos musculares y articulares; se observan algunos casos de fiebres intermitentes, y entre los niños, sarampión y escarlatina de formas leves y angina difterica.

—**Natalicio.**—La bella esposa del célebre diestro cordobés Rafael Guerra, *Guerrita*, dió á luz con toda felicidad una preciosa niña, en las primeras horas de la noche del sábado último. Enviamos nuestra atenta enhorabuena al feliz matrimonio por aquel fausto suceso de familia, que viene á aumentar las delicias que disfrutaban los jóvenes esposos.

—**Notarías.**—Para la fijación de los turnos correspondientes á la Notarías, á tenor de los artículos 7.º y 44 del Reglamento, se ha acordado por la Dirección del ramo lo siguiente: Siempre que un Notario nombrado para servir otra Notaría, deje una vacante gravada con pensión, las Juntas directivas deben manifestar á este Centro dicha circunstancia, expresando por tanto, que el gravamen subsiste por no haber fallecido el Notario jubilado á cuyo favor la pensión se halla establecida. Asimismo comunicará, en otro caso, el fallecimiento de este Notario jubilado. Si el Notario obligado al pago de dicha pensión obtiene otra Notaría en los turnos 2.º ó 3.º ó por permuta, continúa con la misma obligación, según jurisprudencia constantemente seguida por este Centro directivo. Si el Notario obligado al pago de la pensión obtiene otra Notaría mediante oposición, no tiene ya la obligación de pagarla, toda vez que la nueva Notaría se le confiere, no á título de la antigua, sino como á un mero aspirante al Notariado, que ingresara de nuevo en el mismo. En este caso la Dirección anunciará de nuevo la vacante por oposición y con la pensión señalada al Notario jubilado.

—**Operación de cataratas.**—Se ha acercado á nuestra redacción Catalina Hueso y María, vecina de Lopera, para que por nuestro conducto demos las gracias al doctor don Rodolfo del Castillo por haberla operado de catarata, devolviéndole la vista, pues hacía tres años que estaba ciega completamente, y que á más de no haberle interesado nada por la operación, ha contribuido á su sostenimiento durante toda la enfermedad. Por nuestra parte lo hacemos con gusto, por más que el doctor Castillo, hace muchos años tiene demostrada su suficiencia como operador y sus sentimientos caritativos.

—**Revista.**—Anteayer recibimos el primer número de la *Revista ilustrada*, que ha venido por algún tiempo á sustituir á nuestro apreciable colega *El Meridional*. En este número hemos leído con gusto algunos trabajos apreciables.

—**Carreteras.**—Para adjudicar las obras del trozo segundo de la carretera de Loja á Priego, por Algarinejo, se celebrará subasta en la Dirección general de Obras públicas el día 12 del mes próximo, bajo el presupuesto de 249.659 69 pesetas. Se admiten proposiciones en todas las provincias en las secciones de Fomento hasta el 7 de Diciembre.

—**En la magistratura.**—Ha sido trasladado, á su instancia, á la Audiencia Territorial de Cáceres, nuestro apreciado amigo el señor don Nicomedes Rogelio de Pages, que servía en la de la Coruña.

—**Relación.**—Ha publicado el jueves y sábado últimos el periódico oficial de esta provincia, la nota de los deudores por plazos de fincas que vencen el corriente mes.

—**Noticias militares.**—Se ha dispuesto que pueden ser cursadas las instancias en súplica de abono de pensión de África, sin acompañar los documentos que existan en el Consejo Supremo de Guerra y Marina relativos al asunto.

—**Vacuna.**—En el instituto de vacunación establecido en el barrio de la Merced número primero, la habrá hoy y mañana de una á tres de la tarde, con linfa extraída directamente de la ternera de raza Suiza. Depósito de tubos y cristales. Gratis á los pobres.

—**Licencia.**—Una de quince días le ha sido concedida para Córdoba, Badajoz y Cáceres al capitán de la Guardia civil de Lérida don Valentín Lobato Company.

—**Lotería.**—El próximo sorteo tendrá lugar el día 10. Consta de 18.000 billetes al precio de 100 pesetas. Se distribuirán 1.314.000 en novecientos cincuenta premios.

—**Auxilio.**—Por la fuerza de la Guardia civil del puesto de Torres Cabrera, fué salvado el día treinta de las aguas, en el río Guadajoz, á un individuo que por extraer á una caballería mayor que era arrastrada por la corriente, estuvo á punto de perecer ahogado. Para realizar aquella humanitaria acción, pusieron

también en peligro sus vidas los individuos del benemérito cuerpo que componen la dotación de aquel puesto.

—**Guardia municipal.**—Notas recibidas ayer.—*Día 1.º*—El 14 denuncia á un vecino de la calle de Zarco, que causó contusiones en el hombro izquierdo á otra vecina, siendo reconocida en la casa de socorro de la derecha.—El 23 denuncia á un sugato que el 27 del actual, rompió el cristal de una ventana del fiadero de la Victoria, y quedó conforme en abonarlo y aun no lo ha efectuado.—El 23 dice que ayer en la calle Mayor de Santa Marina, promovieron reyerta dos sugatos, resultando uno de ellos con la cara arañada, siendo curado en la casa de socorro de la derecha.—Seruega á la persona que se haya encontrado á las seis y media de la mañana de hoy una llave, en la grada de la puerta llamada de la Encomienda plazuela de las Tendillas, se sirva entregarla á los señores Castillo hermanos, ó al guarda particular de dicha calle y se le gratificará si así lo desea.—El 67 dá conocimiento que el idiota conocido por *Torrero*, acostumbra en las horas de la noche á quedarse vagando por las calles, sufriendo las inclemencias del tiempo, llamando á compasión á las personas que lo encuentran tendido en el suelo.—*Día 2.º*—El guardia número 9 denuncia á tres mujeres, que ayer en la plaza Mayor promovieron escándalo, golpeándose y arrastrándose de los cabellos una á la otra: tendría que ver esta fiesta.

—**Pensamiento.**—Las heridas del cuerpo se curan: las de la honra son casi siempre incurables.

—**Sección minera.**—Se han solicitado diez y seis pertenencias de la mina de hierro "El vapor," del sitio de Peñarroya, término de Luque.

—**Cantar.**—Siempre el dolor y el placer—suelen ir en compañía,—y toda ventura amarga—el dolor que se avecina.

—**Junta.**—De esperar es que la de instrucción pública de esta provincia se ocupe de la piadosa obra llevada á efecto en Cabra por el Magisterio de primera enseñanza, de que dimos cuenta, y especialmente de su iniciador el señor don Juan Fernandez Carrero, que tiene además á su favor una brillante hoja de méritos y servicios.

—**R. I. P.**—A la temprana edad de 23 años ha fallecido doña Amalia Rivera y García, hija del maestro de una escuela pública de Belmez. Nos asociamos al dolor del apreciable esposo de aquella y de toda la apreciable familia.

—**Reclamado.**—Un individuo que lo estaba por la Alcaldía de Lucena, fué puesto en la cárcel la noche del 30 del mes anterior por la Guardia civil de dicha población.

—**Jugadores.**—Noches pasadas fueron detenidos en un café de Benamejí siete individuos que, mediando interés, jugaban á la lotería, recogidos en 20 tabillitas con la combinación de números, un bombó y noventa bolas.

—**Detenido.**—En Baeza lo fué el 31 del pasado mes un individuo reclamado por el juez de instrucción del partido.

—**Extracto.**—El sábado publicó el periódico oficial los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Belmez en Agosto y Septiembre últimos.

—**Hurto.**—El día treinta del pasado detuvo en Casíte de las Torres una pareja de la Guardia civil de Bujalance á un individuo que había hurtado una escopeta á un vecino de esta capital, siendo recobrada dicha arma que, en unión del detenido, puso dicha fuerza á disposición de la autoridad judicial.

—**Dehesa.**—Se ha declarado á solicitud de la señora marquesa viuda de la Torreilla en estado de deslinde la dehesa de los Accesos, término de Santa Eufemia.

—**Blanco y Negro.**—El último número de esta ilustrada revista semanal, contiene el siguiente sumario.—Anuncios.—La noche de ánimas, por Julio Romero Garmendia.—Teatro de la Princesa: María Egipcíaca, por A. Pons.—Las víctimas españolas: María Alvarez Tabau, por Corcholi.—Alegoría del otoño, por Arturo Mélica.—Un fantasma, por Benito Mas y Prat.—La vendimia, por Carlos Ossorio Gallardo.—Percance de un bibliófilo, por Rojas.—La danza Macabra, por Luis Gabaldón.—Notas cómicas, por Silla.—Un poco de todo por Andrés Corzuelo.—Geográfico, noticias curiosas, cantar en acción, charada, chascarrillo.—Anuncios.

—**Se continuará.**—Ha sido denunciado por la división de ferrocarriles, que el tren de la línea de Bobadilla á Algeciras, llegó á Ronda con 55 minutos de retraso el día 26, llevando además apagados los discos de la máquina.

—**Otro.**—Hé aquí un ejemplo de la urgente necesidad de reformar nuestro procedimiento criminal. Vá á verse en la Audiencia de Albuñol una causa por robo de cal, valorada en "un céntimo de peseta." Por las personas que en el juicio oral han de intervenir, costará este procedimiento unas quinientas reales al Estado.

—**Billetes de andén.**—Se ha concedido autorización á la compañía del ferrocarril de Bobadilla á Algeciras para establecer billetes de andén, en la estación de Ronda.

—**El hipo.**—Esposa mía: vengo desesperado ¡me han robado el reloj!—¿Pero, cómo es eso, si lo traes en el bolsillo del chaleco?—Verdad, pero como tenía hipo, he querido para curármelo sufrir un susto.

—**Entre los adornos naturales físicos de la mujer.**—No hay uno cuya pérdida le es mas sensible que la del caballo. Esta corona que le da realce á la mas clásica belleza, es á veces el mayor atractivo de una cara poco favorecida en sus facciones por el cincel de la Naturaleza, pero que merced al adorno de una profusa y sedosa cabellera, obtiene un encanto especial que la pone en el número de las hermosuras.

Para la conservación y mejora de esta preciosa prenda personal, se recomienda como aplicación natural inmejorable, el Tónico Oriental de Lanman y Kemp que no tiene rival para perfumar, aumentar y dar brillo y suavidad al cabello. Desconfiad de las venenosas imitaciones! El legítimo es sano, medicinal é infalible.

Depósito general en España para la venta al por mayor, señores Vicente Ferrer y C.ª, plaza Moncada, Barcelona.

Para comodidad de los enfermos pobres que asisten á la consulta gratuita médico quirúrgica y especial de enfermedades de los ojos, que tiene establecida el doctor don Rodolfo del Castillo, en su casa plazuela del Indiano 3, desde 1.º de Noviembre será de 11 á 12 de la mañana.

### Boletín religioso.

—**Santo de hoy.**—San Valentín, presbítero y mártir, y los innumerables mártires de Zaragoza.—Mañana, San Carlos Borromeo, obispo y confesor.

—**Jubiléo circular.**—Hoy, en la Parroquia de San Juan (Trinidad), por doña Juana Ruiz, en sufragio de sus difuntos.

Segundo día de solemne novena de Animas, en la iglesia parroquial de Santa Marina, al toque de oraciones.

—Cuarto día de solemne novena que la Hermandad de Ntra. Señora de la Alegría consagra á su santísima Madre, en la ermita de su advocación, dando principio á las oraciones: predicará el señor don Francisco Molleja.

—Continúan en la Capilla Parroquial del Sagrario los ejercicios del mes de ánimas al toque de oraciones: los días festivos predicará el señor doctor don Francisco Mantero Pozo: se cantarán la letanía y lamentos, terminando con un responso solemne.

—Segundo día de solemne novena de Animas, en la Iglesia de los RR. PP. Misioneros del Inmaculado Corazón Hijos de María, á las seis de la tarde, rezando el Santísimo Rosario, ejercicios propios y cinco Padres nuestros á las cinco llagas de Jesús Crucificado. Cantados los lamentos seguirá el sermón á cargo de los PP. de la Comunidad, y se concluirá con el canto de un responso.

—Segundo día de solemne novena á las benditas ánimas del purgatorio, en la Real Iglesia de San Pablo, al toque de oraciones, rezándose el santo rosario, letanía, meditación y oraciones propias de cada día, lamentos y terminando con un solemne responso: costeado por doña Antonia Aguilar, en sufragio de sus difuntos.

—Segundo día de solemne novena á las benditas ánimas de la Parroquia de San Andrés, al toque de oraciones.

—Hoy dará principio en la parroquia de San Juan (Trinidad,) á una novena á las benditas ánimas del purgatorio, costeada por varias personas piadosas: la Misa todos los días á las ocho y media y á continuación la novena.

—Segundo día de solemne novena á las benditas ánimas, al toque de oraciones, costeada por su hermandad, en la iglesia parroquial de San Miguel.

—Los asociados á la corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. de Villaviciosa, en la Catedral.

†  
**Segundo aniversario**  
EL SEÑOR  
**DON MANUEL RUIZ DEL PORTAL**  
Y CARRILLO DE ALBORNOZ  
INTENDENTE HONORARIO DE PROVINCIA,  
JEFE EFECTIVO DE ADMINISTRACION CIVIL  
EX-DELEGADO DEL BANCO DE ESPAÑA,  
ETC., ETC.  
Falleció el 3 de Noviembre de 1889.  
**E. P. D.**

†  
LA EXCMA. SEÑORA  
Doña María del Carmen García y García  
MARQUESA DE BENAMEJÍ  
HA FALLECIDO  
Su viudo el Excmo. Sr. Marqués de Benamejí; sus hijos, hijo político, hermanos los señores Marqueses de Villaverde y Conde de Villaverde la Alta, tía la Excmo. Sra. D.ª Exaltación Díaz de Morales, su tío don Pedro y demás parientes y amigos de la finada  
**Q. E. P. D.**  
Suplican á las personas que por olvido no hayan recibido invitación, se sirvan encomendarla á Dios y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de verificar hoy, á las tres y media de la tarde, en la iglesia Parroquial de Santiago, por lo que les estarán agradecidos.

†  
EL SEÑOR  
**Don Carlos Matilla y Barrajon**  
Falleció el día 30 de Junio último  
**R. I. P.**

†  
Todas las misas que se celebren mañana, en la iglesia parroquial de San Juan (Trinidad), de ocho y media de la mañana en adelante, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho señor.  
Sus desconsolados hijos, nietos, hermanos y demás parientes, ruegan á sus amigos lo tengan presente en sus oraciones.

**Espectáculos.**  
TEATRO PRINCIPAL.  
Compañía dramática dirigida por el eminente primer actor D. Victorino Tamayo y Baus.  
Función para hoy, á beneficio del público con gran rebaja de precios.  
1.º Sinfonía por la orquesta que dirige don Eduardo Lucena.—2.º Ultima representación del aplaudido drama, *Don Juan Tenorio*.—A las ocho.  
Precios.  
Palcos y plateas sin entrada, 2 pesetas.—Butacas con entrada, 1 peseta 25 céntimos.—Anfiteatro y delanteras con idem 60 céntimos.—Entrada principal, 60 céntimos.—Idem de paraiso, 40 céntimos.

**ULTIMA HORA**  
Telegrama de la Agencia Fabra  
SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR  
del "Diario de Córdoba,"  
Madrid 2 (415 tarde).  
Se encuentra reunido el consejo de administración del Banco de España para conocer y ultimar la operación llevada á cabo con la casa Roschild referente al empréstito ó anticipo y prórroga del que cumple en Diciembre próximo.  
En el consejo de ministros del miércoles se ocuparán los consejeros de este particular.  
Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.



Jarabe de quina ferruginoso

DEL DOCTOR RUBIO PEREZ, DE GRANADA

Este precioso medicamento, regenerador de la sangre, preparador de las fuerzas, que contiene una gran cantidad de quina y de hierro...

Precio: 40 reales frasco.—Depósito en Córdoba, en las farmacias de los señores don Joaquín Fuentes, calle del Paraíso; Dr. Marín, Tendilla; don Enrique Villegas, Almagra; don Francisco Avilés, Luján, y en las droguerías de don Antonio Carrasco, de los señores Marquez y Urbano y de D. A. Gimenez Barea, Librería 26.

EMULSION DE SCOTT

de ACEITE PURO de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.

TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de las TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRONICAS, AFECCIONES de la GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos. Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo. Los médicos en todos los paises del mundo la prescriben.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

Venta. Se hace del Castañar del Lagar de San Antonio, antes el Soldado, inmediato a las Ermitas, dividido en tres suertes: lo mismo se venden estas juntas que separadas: en la calle San Francisco número 48, darán razon.

Venta. Se hace de varios muebles entre ellos dos camas, mesas, comedor, lavabos, cómoda y mesas de figura, etc. Mármol de Bañuelos 1, darán razon.

CENTRO DE VACUNACION

En este Centro se vacuna diariamente de doce a cuatro de la tarde, con el verdadero y legitimo Cow-Pox, ó sea la linfa espontánea de Terneras Suizas, tan acreditada en todos los paises, preferida y recomendada por las eminencias médicas y periódicos científicos...

Precios por una vacunación en este Centro 2 pesetas; idem ámicilio 3 do pesetas; por un cristal cóncavo con linfa líquida para vacunar 3 ó 4 niños, 5 pesetas; un tubo con linfa para dos niños 2 pesetas; tomando de seis tubos en adelante á 1'50 pesetas.

Los pedidos al Director de dicho Centro.

LICEO, 30.—CÓRDOBA.—TELÉFONO 221

25 AÑOS DE ÉXITO



15 DIPLOMAS DE HONOR 18 MEDALLAS DE ORO

RECOMENDADA POR LAS AUTORIDADES MEDICAS DE TODOS LOS PAISES

SE VENDE EN LAS FARMACIAS DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.

Para pedidos, dirigirse a don Rafael Romero, de Jerez de la Frontera agente en toda España.

VIUDA DE CARBONELL

Plazuela del Conde Arenales 6

Harinas, moyuelos y salvados. Maderas de Flandes y castaño. Bodega de vinos de Montilla. Se sirven los pedidos á domicilio.

TELÉFONOS

Escritorio, número 130.—Bodega, número 50.

CASA DE HUÉSPEDES

Por convenir á sus intereses, ha hecho traspaso del establecimiento titulado LA BOMBA, situado en la calle de la Plata, su dueño don José Arévalo.

Contando actualmente con una casa principal, situada en lugar céntrico, como es la calle del Conde de Torres Cabrera núm. 3, duplicado, con numerosas habitaciones bien amuebladas y con condiciones higiénicas, tiene el gusto de ofrecerla á sus muchos amigos, á los que avisa la instalación de una casa de huéspedes montada á la altura de las mejores en su clase.

UNTURA FUERTE

PREPARADA POR EL DOCTOR

DON MARIANO MONTILLA

Esta untura, á más de producir una pronta y enérgica vexicación, tiene la inapreciable ventaja de no alterar en nada la estructura de la piel de los animales, por extensa y delicada que sea la parte sobre que se aplique...

El uso constante que hacen de este preparado las clínicas de la Escuela de Veterinaria de esta capital, y la aceptación que ha merecido por parte de los señores Veterinarios y dueños de caballerías y ganados, la hacen preferible á la untura fuerte calesera, linimentos Boyer Michel, Alonso Ojea, tónico Fuentes y otros nacionales y extranjeros.

Se expenden en cajas de 8, 12 y 16 reales, en la oficina de Farmacia de don Mariano Montilla, calle de San Pablo número 37, Córdoba.

MINAS DE LA SOLANA

PROVINCIA DE CORDOBA

A toda persona que tenga reclamación alguna contra la Sociedad arriba citada, se le notifica que entregue aquella ó la haga entregar al señor liquidador dentro de un mes á partir de la fecha.

De no hacerlo perderá el derecho de tomar parte en el repartimiento de los fondos que se verificará despues.

El Liquidador, Juan Maun Jimenez, 188 Saint Vincent Street Glasgow.—Escocia.

SALUD PARA TODOS

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

LAS PILDORAS

PURIFICAN LA SANGRE, COBRIEN TODOS LOS DESÓRDENES DEL ESTÓMAGO Y DE LOS INTESTINOS

Fortifican la salud de las constituciones delicadas, y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades.

Para los niños, así como también para las personas avanzadas en edad, su eficacia es incontestable.

EL UNGUENTO

un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas y úlceras. Es famoso con la gota y el reumatismo

Y POR TODAS LAS ENFERMEDADES DEL PECHO, NO SE RECONOCE OTRO IGUAL

POR LOS MALES DE GARGANTA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES Hinchazón de glándulas y todas las enfermedades cutáneas, no tiene semejante, y por los miembros contraídos, junturas rígidas, obra como por encanto.

Estas medicinas se preparan solamente en el Establecimiento del Profesor HOLLOWAY, 78, NEW OXFORD STREET, ANTES 533, OXFORD STREET, LONDRES.

y se venden á ls., 1 1/2d., 2s., 9d., 4s., 6d., 11s. 2s. y 33s. el Bote ó la moom se hallan en todas las farmacias del Universo.

Ruega á los compradores examinen los rótulos de cada Caja y Bote, la dirección en 533, Oxford Street W. C. son falsificas



SAPOLIO

(“LIMPIA, FIJA Y DA ESPLENDOR”), UNICA PASTA LEGÍTIMA PARA LA LIMPIEZA LA MAS BARATA Y EFICAZ TODAS LAS DEMAS SON IMITACIONES

Admirable para pulir objetos de Hierro, Cobre, Bronce, Latón, Zinc y Níquel Indispensable en el ejército para limpiar cañones, fusiles, espadas, sables, bayonetas, etc.

Sin rival para limpiar mesas, puertas, persianas y demás objetos de madera.

Excelente para lavar mármoles, azulejos, mosaicos, estucos, loza, estatuas, cristales, espejos, escaleras, suelos, etc. Conveniente en la cocina para lavar platos, copas, cubiertos, ollas y demás utensilios.

De venta en todas las droguerías.—Unicos agentes en España: Señores Vilanova, Hermanos y Compañía.—Barcelona. Depósito en Córdoba, Don Antonio Carrasco.



Deposito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y compañía Barcelona.

Se arrienda desde el día una bonita casa con agua de pié: en la calle Comedias número 8, darán razon. 84-2

Nueva Máquina

Para abrir la lana de los colchones, por muy dura que esté.

Esta máquina tiene la ventaja de sacarle á la lana la polilla y el polvo, á la vez que la abre, dejándola en el mismo estado que tenia cuando la cortaron.

Para satisfacción del público se llevará la máquina á domicilio.

Se reciben los avisos en la calle Maese Luis número 20. 80-2

AVISO IMPORTANTE

VINOS DE MONTILLA

EN MADRID

(LOPEZ LORENZO.)

Plaza de Herradores, núm. 8.

Huerto. Desde el día se arrienda el espacioso huerto de la calle Marroquines número 8, con muchas habitaciones, y cuadra para seis caballerías, Informarán en la Librería del DIARIO calle de San Fernando núm. 34.

Almanaques Americanos para 1892.

Se ha recibido un gran surtido en todos tamaños y últimas novedades, en la Librería del Diario de Córdoba, calle San Fernando número 34 y 36.

LECCIONES DE FRANCÉS ó inglés

La señorita doña Maria Luisa Toy, profesora francesa, dá lecciones de ambos idiomas á domicilio y en su casa, calle de Góngora, número 82. 84-1

Se venden naranjos chinos y ágrios en el huerto de don Marcial, calle de Ravé 19. 84-1

En la calle Mayor de San Lorenzo, número 157, se necesita una ama de cría. Se admitirá á la que reúna buenas condiciones, previo el reconocimiento del médico. 84-1

Venta.—Se hace de un magnífico piano poco usado y en el mejor estado de conservación; para verlo y tratarlo en la calle de Pedregosa, número 22. 84-1

Advertisement for VINO AROUD with QUINA, featuring a logo and text about its nutritional benefits.

Advertisement for CONSUMO DOMÉSTICO, discussing the domestic consumption of coffee and tea.

Advertisement for A LOS AGRICULTORES, mentioning Nicolás Pingetti and agricultural products.

Advertisement for LA URBANA, a company of insurance and security services.

Advertisement for LA URBANA Y EL SENA, another insurance and security company.